

Equipos Municipales Avanzan en la Actualización del Plan Regulador Comunal de Cauquenes



Con el propósito de impulsar la actualización del Plan Regulador Comunal en Cauquenes, la constructora responsable del proyecto llevó a cabo una reunión técnica con funcionarios de distintos departamentos de la Mu-

nicipalidad. Este encuentro, que tuvo lugar el pasado miércoles a las 15:30 horas en el Salón de la Cámara de Comercio, se constituyó en una instancia clave para analizar los aspectos positivos y negativos que afectan la planifi-

cación territorial de la comuna.

La reunión convocó a representantes de diversas entidades, incluyendo la Dirección de Obras Municipales, la Oficina de Aseo y Ornato, la Secretaría de Planificación (SEC-

PLA), la Dirección de Gestión del Riesgo de Desastres, la Administración Municipal, la Dirección de Desarrollo Económico Local (DIDEL) y la Oficina de Comunicaciones. Cada uno de estos grupos aportó desde sus especialidades para enriquecer el análisis del territorio.

Entre los temas tratados, se discutieron aspectos esenciales como el uso del suelo, el crecimiento urbano, la conectividad, los conflictos ambientales, la identidad comunal y el desarrollo del espacio público. Este enfoque integral busca fortalecer el nuevo instrumento de planificación y garantizar que responda a las necesidades actuales y futuras de los habitantes de Cauquenes.

Esta reunión forma parte de un proceso participa-



tivo y técnico que tiene como objetivo proyectar un desarrollo ordenado, seguro y adaptado a los retos que enfrenta la comunalidad. La colaboración entre

las diversas áreas municipales es fundamental para construir un futuro que refleje las expectativas y aspiraciones de la comunidad.

La Columna

¿Quién mató a Julia Chuñil?

Según varios testigos Julia Chuñil vivía en un contexto de alto consumo de alcohol y violencia intrafamiliar (VIF) por parte de sus hijos. Junto a su casa coexistía un hombre anciano a quien Julia auxiliaba, dada su vulnerabilidad.

Uno de sus hijos estaba en la cárcel tras una pelea en estado de ebriedad con un vecino a quien dio muerte a cuchilladas. Tampoco Julia era una gran líder ambientalista como sus hijos han promovido, para dar a entender que fue víctima de la persecución de algún vecino afectado por sus demandas. Solo era una esforzada mujer que cuidaba su tierra y sus animales y alguna vez tuvo una discusión con un vecino por una servidumbre de paso.

Este caso ha dado un giro sustancial a partir de la confesión de un miembro de la familia y testigo directo del crimen.

¿Quién mató a Julia Chuñil? No lo sabremos a ciencia cierta hasta que los tribunales no entreguen la sentencia final. Por ahora el caso está en etapa de investigación y fundamentalmente de búsqueda de los restos de la víctima. En Chile todos somos inocentes ante la ley mientras no seamos condenados por un tribunal de justicia.

Pero, aunque por ahora esta es la hipótesis de la fiscalía basada en los relatos de los testigos, el juez a cargo del caso la ha considerado plausible, por lo que ha ordenado la prisión preventiva de los hermanos varones. Uno de ellos la habría asesinado en estado de ebriedad y los tres habrían ocultado el cuerpo y sostenido la historia de su misteriosa desaparición.

Es un vuelco coperniano respecto al discurso que los hermanos han sostenido hasta ahora, el que se fundamenta en los antecedentes familiares registrados ante los tribunales y que ha sido confirmada por diversos testigos. Varios de ellos han relatado el miedo que Julia tenía de sus hijos. Y el abuso, desnutrición, abandono y golpes que casi llevaron a la muerte al vecino cercano a quien Julia ayudaba, quien debió ser hospitalizado hace un par de días para salvarle la vida. La causa inmediata del ataque a Julia habría sido el robo de la pensión de este adulto mayor por parte de uno de sus hijos y a quien ella habría defendido.

El pronóstico de violencia intrafamiliar respecto a los hijos de Julia es extenso.

En el pasado la policía realizó un montaje denominado Operación Huracán para inculpar a dirigentes mapuches en actividades subversivas. De confirmarse la hipótesis de la fiscalía y los testigos, esta vez se trataría de un montaje de los victimarios para ocultar y esconder uno de los crímenes más horroresos que se puedan cometer, como es matar, inhumar y hacer desaparecer a su madre, Julia Chuñil.

Esperemos que, como en el caso Huracán los responsables sean sancionados por la justicia y la verdad sea establecida sin la menor duda razonable ante un drama que ha provocado tanta especulación.

CIAE de la Universidad de Chile destaca aumento de asistencia a clases en establecimientos del SLEP Maule Costa

Producto de los positivos resultados de la iniciativa Desafío TEP (Trayectorias Escolares Positivas) durante el año 2025, trabajo que logró mejorar la asistencia a clases, superando incluso el promedio nacional, a través de la labor potenciada por el Centro de Investigación Avanzada en Educación de la Universidad de Chile, CIAE; Fundación Educacional Arauco y el Servicio Local de Educación Pública, Maule Costa, en tres comunas de su territorio, se reunieron en Pelluhue los representantes de esta alianza con los integrantes de la Unidad de Apoyo Técnico Pedagógico del SLEP con el objetivo de fortalecer el trabajo del equipo en el ámbito de acompañamiento a los establecimientos educacionales del territorio y las acciones para mejorar las Trayectorias Escolares Positivas.

Participaron de este primer encuentro de coordinación 2026 el Director del CIAE, Juan Pablo Valenzuela; representantes de la Fundación Arauco, encabezados por Felipe del Real, y los profesionales integrantes de la Unidad Técnica Pedagógica, liderados por su Subdirector (s) Joaquin Álvarez.

Cabe destacar que el tema de la asistencia a clases no es un tema menor, ya que uno de los principales desafíos educativos del país es la recuperación de la asistencia a clases

tras la pandemia y los 27 establecimientos educacionales de Constitución, Pelluhue y Chanco que participaron en la iniciativa de Desafío TEP (cerca de 7 mil estudiantes) lograron mejorar sustancialmente sus índices de asistencia durante 2024 y 2025.

Este se refleja a la hora de comparar los promedios de asistencia nacional, que alcanzan el 87,5 por ciento (un punto y medio más bajo que previo al año 2018), con los de establecimientos del SLEP Maule Costa, integrantes de Desafío TEP, que lograron niveles cercanos al 90 por ciento.

Así lo expresa Juan Pablo Valenzuela, quien añade también que la formación continua de los participantes es importante para el proceso, ya que Desafío TEP no solo requiere de implementación de acciones y monitoreo, sino que a su vez de elementos formativos en tér-

minos teóricos, «aprendizajes colectivos que podemos estar haciendo, además de las microrredes en los establecimientos, la formación del equipo del nivel intermedio del SLEP Maule Costa... hemos tenido tres días de taller donde hemos visto como son las tareas, como podríamos perfeccionar todo el sistema de acompañamiento, más allá del Del Desafío TEP que hacemos con los establecimientos escolares», indicó.

Este trabajo en equipo permitirá también ampliar el rango de acción de la iniciativa Desafío TEP, llegando no solo a Constitución, Pelluhue y Empedrado, sino que también extenderse a los establecimientos públicos de Cauquenes y Empedrado.

«Para nosotros es muy importante poder contar con esta alianza público-privada que responde también a un interés superior de que nuestros estudiantes asistan a clases: las

Trayectorias Escolares Positivas tiene que ver con que un estudiante ingrese a un establecimiento... continue en este sin sobresaltos... durante todos los años que corresponda... que tenga una buena asistencia y no repita», explicó Vivianne Alfaro.

Por su parte, Felipe del Real, se refirió a como se ordenará el trabajo este año. «El desafío del año 2026 es por un lado, ver como las comunas que partieron (con Constitución partimos un año, antes), pueden ir generando un trabajo más autónomo, donde sus equipos líderes puedan sustentar la labor, acompañados por el SLEP... y a la vez, como incorporamos a estas nuevas comunas... repetir el trabajo con las que se integran», expresó.

De esta forma, se trajeron en Pelluhue los lineamientos técnicos que orientan el apoyo directo que desarrollará el SLEP Maule Costa durante el presente año. La idea es contar con un marco común de referencia para el trabajo que realizan los equipos de asesores con docentes y equipos directivos de los establecimientos del territorio, promoviendo la coherencia entre las prácticas de apoyo, los objetivos institucionales, los instrumentos de gestión y las definiciones estratégicas del SLEP Maule Costa.



Gabriel Rodríguez Bustos.